

Presentación

Con la edición del año 2015 volvemos a compartir con la comunidad académica un nuevo número de Breves Contribuciones del Instituto de Estudios Geográficos. Esta publicación integra el conjunto de revistas científicas que se editan en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Tucumán.

En esta oportunidad la publicación cuenta con un formato particular pues contiene un conjunto de aportes brindados en homenaje al Dr. Günter Mertins, docente e investigador alemán que mantuvo, por dos décadas, un intenso vínculo académico y de amistad con la comunidad geográfica del IEG. Si bien gran parte de los trabajos presentados provienen del exterior y vinculados a la vida académica del Dr. Mertins, el Comité Editorial ha buscado mantener el compromiso con otros investigadores que han enviado sus contribuciones para la convocatoria de este año.

En este número contamos con un trabajo de geógrafos brasileños que versa sobre los conflictos en la producción de espacio por parte de comunidades indígenas; también se cuenta con reseñas bibliográficas y resúmenes de tesis doctorales defendidas recientemente en el marco de la carrera de Postgrado Doctorado en Ciencias Sociales (orientación Historia o Geografía). Todos aportes importantes para el avance del conocimiento de la disciplina geográfica.

Por otra parte, el otro conjunto de trabajos que aquí brindamos da cuenta del perfil académico de uno de los geógrafos alemanes más destacado en los estudios urbanos y rurales de América Latina; nos referimos al Dr. Günter Mertins quien desde la década de 1990 ha consolidado sus vínculos académicos con la comunidad geográfica tucumana y, ha contribuido ampliamente en la conformación del postgrado en geografía en la Universidad Nacional de Tucumán. Sus aportes se ven reflejados en la formación de recursos humanos y los lazos creados por él para activar un intenso proceso de cooperación e intercambio entre la Universidad Nacional de Tucumán y la Fachbereich Geographie der Philipps Universität Marburg, Alemania.

El Profesor Mertins, como lo llamábamos en Tucumán, fue uno de los geógrafos alemanes más reconocidos por sus estudios y aportes teóricos vinculados a los estudios urbanos, principalmente a los referidos a las ciudades latinoamericanas. Así, lo indica su discípula la Dra. Edvania Torres de la Universidad Federal de Pernambuco (Brasil) al destacar su legado en esa universidad y, el interés de Mertins por los procesos de urbanización en los países latinoamericanos, especialmente investigando los casos de Colombia, Brasil, Argentina y Cuba. En este sentido otros discípulos, como la Dra. Sandra Mansilla, el Dr. Adrián Vergara y la Lic. Dorothea Hamilton, ofrecen resultados de sus investigaciones dando cuenta de caso particulares.

Los resultados de investigaciones aquí expuestos por sus discípulos y las reseñas y semblanzas de su vida académica, refuerzan la idea de que la obra del Dr. Mertins trascendió fronteras y, su activa movilidad por diversos países latinoamericanos ha contribuido ampliamente en la formación de diversos investigadores, tanto alemanes como latinoamericanos. En este sentido, toda la comunidad geográfica del IEG desea expresar su agradecimiento por los aportes recibidos desde Alemania a través del Dr. Günter Mertins y busca con esta publicación destacar su legado en Tucumán.

Finalmente, queremos destacar que a partir de esta edición nuestra revista se visibiliza mediante la plataforma de acceso abierto para revistas científicas (OJS); esto implicó una reestructuración y un reto importante para todo el Comité Editorial. No obstante, la propuesta está en marcha y, agradecemos a las autoridades de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNT por la posibilidad de acceder a los cursos de capacitación y, el acceso a los equipos informáticos necesarios. Sin duda esto implica un valioso avance en la labor editorial ya que crecemos en visibilidad e impacto en la comunidad científica.

Una vez más, agradecemos el trabajo responsable del Cuerpo de Árbitros, quienes nos acompañan en esta tarea manteniendo permanente contacto con el Comité Editorial. Todo este aporte nos permite avanzar en una producción con calidad científica.

Dra. Ana Isabel Rivas